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面对煤炭行业效益大幅下滑的情况———

以信息产业引领和牵动产业转型

□ 本报记者 吕光社 张誉耀
本报通讯员 唐 岩

工业经济下行压力大

但仍有亮点
记者了解到，济宁市预计前三季度

GDP、工业增加值、公共财政预算收入增速
分别达到9 . 4%，11 . 3%、9 . 8%，均高于全省
平均水平。总体看，济宁经济运行态势与全
国全省情况类似，在保持平稳增长的同时，
部分指标出现波动回落，低于预期目标，特
别是投资增速逐月放缓，横向纵向比较均不
占优势。煤炭资源型产业仍处于深度调整
期，行业效益低位徘徊，内需动力不足，经
济下行压力依然较大，实现全年任务目标需
要付出更大努力。

从理性分析，全市经济尤其工业经济面
临诸多困难的主要原因是受全国大形势的影
响，特别是煤炭行业效益大幅下滑，济宁前
三季度煤炭行业利税下降23 . 1%，下拉全市
工业利税8 . 7个百分点。

“煤炭行业对经济发展贡献的减少，既
有煤炭效益下滑的原因，也是济宁近年来坚
持不懈地推进转型发展的结果。从过去3年
的情况看，煤炭行业对GDP增长的贡献率分
别降低到31 . 5%、21 . 4%、6 . 1%；占全部国地
税收入的比重分别下降到46 . 7%、42 . 9%、

31 . 7%。”济宁市委书记马平昌认为，这证
明济宁工业转型已经取得一定成果。

但济宁经济仍有亮点，前三季度非煤行
业利税利润分别增长16 . 2%、14 . 5%，特别是
新能源、新信息行业增幅达到了30%，全市
转型升级百户重点企业利税利润分别增长
19 . 8%、23 . 1%，规模以上工业企业新增132
户、居全省第1位，成为拉动经济增长的重
要力量。

信息产业放大“惠普效应”

“要打造经济升级版，必须围绕转型发
展这条主线，加大转调创力度，现在路子已
经十分清楚，就是抓住惠普机遇、放大惠普
效应，把信息产业作为战略抓手和突破口，
以信息产业的快速突破引领和牵动产业转
型。”马平昌明确提出，以招大引强为主要
路径，围绕软件和信息服务业、电子信息制
造业、融合性新兴产业，突出高新区、任城
区和6大专业园区，全力抓好人才引进、平
台建设、金融服务和扶持措施的落实。

对此，济宁市市长梅永红强调，要推进
信息产业与传统产业加速融合。信息产业具
有高渗透性，依靠信息技术改造提升传统产
业，可以让传统产业焕发生机和活力。要以
信息化推动企业的高效化生产、精细化管

理，促进优势传统产业加快转型升级。
济宁将全力推进惠普与山推、如意、辰

欣等7家传统工业企业的“两化融合”示范行
动，搞好兖州工业园、唐口工业园等8个“两化
融合”试验区建设；大力发展软件实训、软件
服务外包和应用、电子商务、新兴信息服务
四大产业，为传统产业优化升级提供信息技
术支持；抓住济宁列入首批国家信息消费试
点机遇，研究制定有利于刺激信息消费、加速
信息技术应用的政策措施，以信息技术普及
应用的成效，示范带动信息产业发展。

围绕信息产业发展需求，强化人才保
障，制定落实更有利于集聚人才、发挥人才
作用的政策措施，吸引更多领军型人才带资
金、带项目、带团队来济宁培育发展信息产
业。鼓励支持学校与企业开展订单式信息人
才培养，市内高校和市属职业院校首次新设
信息专业的，市财政给予一定的资金补助。
平台保障方面，依托中科院计算所济宁分所
等科技创新平台和信息产业企业研发机构，
加快建设大数据和云计算中心、软件测试公
共技术服务平台、物流公共信息平台、公共
服务信息化平台和信息产业研发平台，为信
息产业培育发展提供高效集成服务。金融保
障上，用好市政府设立的2亿元信息产业发
展引导基金，支持信息产业企业和公共服务
平台建设。

优化投资为转型添动力

马平昌认为，转型发展必须坚持提质增
效与提速增量两手抓，最佳结合点就是抓投
资。推进转型发展，需要持续有力的投资作
支撑，否则转型没有动力，“腾笼换鸟”没
有依托，就会出现现有的增长点萎缩了、新
的增长点上不来的被动局面。

马平昌介绍，济宁前三季度投资的增量
和质量都不容乐观，开工和在建项目少于去
年同期，“我们与先进市的差距很大程度上是
因为投资的差距一年一年拉开的。必须清醒
地认识到，投入的力度决定发展的后劲和速
度，投资的结构决定经济结构和产业结构。”

持续扩大投资规模，济宁将从三个方面
入手：首先优化工业投资，着眼推进产业转
型升级、打造工业经济升级版，推进在建项
目特别是集中开工重大产业项目的建设。其
次扩大服务业投资，加快推进重点文化产业
项目建设，增加科技信息服务、电子商务、
现代金融等生产性服务业投资，鼓励引导企
业向价值链高端攀升，增强服务业对经济发
展的保障作用。深化企业主辅业务分离和服
务业市场主体培育，增强服务业整体规模实
力，努力实现服务业投资年均增长20%以上。

强化重大基础设施建设投资，继续扩大
全局性、战略性重大基础设施项目的投资，
加快鲁南客专、跨湖高速、机场迁建前期工
作进度，推进晋豫鲁铁路、济徐高速济宁至
鱼台段等工程建设，尽快形成或完成实物投
资量，发挥基础设施建设对稳增长的支撑作
用。

10月17日，记者从济宁市委常委扩大会议上获悉，济宁将把信息产业作为战略
抓手和突破口，以信息产业的快速突破引领和牵动产业转型，同时强化投资支撑作
用，持续扩大投资规模，奋战决战第四季度，确保完成或超额完成全年目标任务。

“居规民约”奖励让社区更和谐

□ 本报记者 尹彤

寒露一过，气温由凉转寒。即使阳光明
媚，一早一晚依旧深感冬日将近。10月14日，
趁着下午的大好阳光，济宁市任城区济阳街
道草桥口社区，投入使用不久的水景花园活
动中心举办“2014年草桥口社区居规民约各
项奖励兑现会”，同时开展第一期心里咨询讲
座。从14:00开始，附近居民就陆陆续续就位。

到场的居民热闹地聊着天，居委会主任

李冬梅则忙着招呼新来的居民落座。在交谈
中记者得知，草桥口社区的居规民约是2010
年制定的，共分为8章，除了包含居委会的职
责义务、居民的权利义务、集体资源如何管理
等规章制度，还有针对遵守计划生育的育龄
妇女、考上大学的学生以及社区好媳妇好婆
婆的物质奖励。“从2010年制定以来，每年居
民代表大会都会根据情况再作调整。”李冬梅
说，“济宁在创建文明城市，今年就得把倡导
文明新风加进去。”

14:30，活动开始。李冬梅分别为好媳妇和
好婆婆、社区大学生、社区晚婚晚育、独女户、
双女户等40余人分别发放奖品。洗衣液、保温
杯、卫生纸……“别看都是些日用品，但它代
表的是荣誉啊！”“好婆婆”高保青喜滋滋地
说，“我争取年年都能得奖！”

龙城美墅的张香第二次被评为“好媳
妇”，拎着两瓶洗衣液的她开始调侃起自己
来。“看看，社区给发两瓶洗衣液，这是让我好

好洗衣服。”张香笑着说。以前自己很少参与
社区的活动，对居规民约并不清楚。但自去年
被评选为好媳妇后，她开始关心社区的大事
小事了。“规约是为了让咱社区更好。有了活
动场所，邻里关系越来越好，这都是变化！”

正如张香所说，虽然社区2010年工作人
员就将这本绿色的小册子送给每家每户，但
除了一些热心的大爷大妈饶有兴致地看看
外，大部分居民并不关心。为了调动居民的积
极性，同时也兑现居规民约中的奖励，草桥口
社区从2011年开始，连续四年对符合条件的
居民进行奖励。“规约制定了，就是要遵守的，
答应的奖励也得兑现。”李冬梅说，前几年社
区经济状况不好，奖励范围和幅度较小。随着
这两年条件好一些，奖励范围也越来越广，力
度也越来越大。

最近，社区组建了文明劝导小分队，除了
几位热心楼长外，还有几位热心居民加入进
来，焦树林就是其中一位。“社区越来越和谐，

风气变好了我心里开心。反正我平时也没啥
事，在社区里转转服服务吧。”焦树林老人乐
呵呵地说道。

配合居规民约中的内容，社区还定期开
展活动，提升居民道德素质，丰富精神生活，
今天的心理讲座就是一部分。“社区与心桥心
理咨询服务中心联合，开展心理咨询服务工
作。”李冬梅说，社区专门邀请了首席心理咨
询师，居民除了平时可以咨询，社区还会不定
期组织心理讲座。“这次的主题是父母与孩
子，主要针对养育孩子进行辅导。下次打算针
对老年人心理健康进行疏导。”

■彤言彤语

要想管理好社区这样一个松散的组织，
小小的奖励是非常不错的办法。不同于单位
的经济实力，社区量力而为置办了一些家常
用品，虽然简单但确实起到了激励作用。

3年时间由1 . 2万亩发展到27 . 5万亩，预计明年将与棉花“平分秋色”———

金乡辣椒为何“红”得这么快

□ 本报记者 王浩奇
本报通讯员 韩洪波

从“白+白”到“白+红”，金乡县农业
局副局长刘莉介绍，不论是生长环境，还是
市场导向，比起种棉花，辣椒更能和大蒜优
势互补、相得益彰。“色泽鲜亮，一看就是
金乡蒜地里长出来的，到了市场上，金乡辣
椒每斤能贵出好几毛钱！”县农业局经作站
站长周祥晨说，借助大蒜产业的现有优势，
金乡蒜、椒“双辣”产业已经显现，有望成
为“中国辣椒之乡”。

1 . 2万亩发展到27 . 5万亩

沿105国道即将到达金乡县城，路旁的
高炮广告牌格外引人注目——— 中国辣椒之
乡。“2011年1 . 2万亩，2012年6 . 8万亩，到了
2013年，增加到12 . 3万亩，今年又翻了一番
达到了27 . 5万亩！”说这话时，周祥晨显得
很激动，辣椒种植规模的连年倍增出乎了他
的意料。

金乡县从上世纪90年代初就开始种植辣
椒，规模很小，产量也不高。真正大规模种
植，成为大蒜的接续作物之一，是在10年以
后。

记者了解到，金乡县种植的辣椒以“一
次性采摘朝天椒”为主，能占到全部辣椒种
植面积的84%，主要集中在卜集镇、胡集镇等
地。除此之外，还有“分次采摘朝天椒”、“金塔
类型色素辣椒”、“菜椒”等品种。

随着种植规模的不断扩大，辣椒专业合
作社和专业协会应运而生。据介绍，金乡县

辣椒专业合作社有100多家，涉及约10万农
户。此外，金乡县宏大辣椒专业合作社、山
东省齐盛食品有限公司、临沂斯米达食品有
限公司等相继进驻济宁市食品工业园区，卜
集镇辣椒烘干、鸡黍镇盐渍垛椒等贮藏、加
工企业也得到了蓬勃发展。

目前，金乡辣椒产品销往韩国、越南、
泰国、东北三省、四川、湖南、广东等地。
近日，金乡县又与“东北辣椒大王”金塔集
团签订《战略合作框架协议》。

种辣椒效益更高

“上海的客商要8000斤，今天晚上加加
班给他收齐了吧。”9月24日中午，金乡利
农辣椒合作社理事长李若强一边张罗着发往
合肥的18吨辣椒，一边大声在电话里给正在
地里收辣椒的社员下通知。他腾出手来抹了
一把额头上的汗说，现在鲜辣椒收得差不多
了，已经进入了扫尾阶段，前些天赶上忙的
时候，每天收辣椒都得收到晚上七八点钟。

李若强说，他的合作社才成立两年，第
一年只有5户，今年就增加到1 0多户了，
“现在种辣椒挣钱，预计下一年社员数量还
会增加。”

李若艳是利农辣椒合作社的社员，家里
总共5亩地，今年全是种的价格较贵的天宇
辣椒。她说，每亩能摘鲜椒5000斤，按每斤
1 . 5元算，能收入7500元，连种子加肥料每亩
最多投入100元。而种棉花，按每斤最高4元
算，一亩地也就挣个2000块钱。种辣椒不光
挣钱，还不费事，李若艳说，她明年会继续
种辣椒。

卜集镇拥有2万亩的辣椒种植面积，是
金乡县种植辣椒面积较大的乡镇之一，全镇
光辣椒专业合作社就有10多家。位于卜集镇
周集村的金乡金都辣椒专业合作社拥有150
多户社员，辣椒种植面积达到1000多亩。

近日，合作社的社员们正在将收获的鲜
辣椒加工成辣椒丝和盐搅拌在一起，做成鲜
椒酱罐头的半成品发往湖南长沙，日发货量
能达到80万斤。合作社理事长夏步峰介绍，因
为客商不断增加，进货量也连年上涨，所以他
们除了加工自己合作社的辣椒，还以1 . 28元每
斤的价格收购社外人员的辣椒，目前他已经
收了20天的辣椒，每天能收七八万斤。

大蒜平台助力辣椒发展

“同一品种的辣椒，我们的每斤要高出
好几毛钱。”周祥晨曾在国内著名辣椒生产
基地河南柘城发现，金乡蒜地里长出的辣椒

色泽鲜亮，比当地辣椒至少贵出一两毛钱。当
地商贩感叹：你们金乡的辣椒要是发展起来，
对全国的辣椒市场都会是一个巨大冲击。

金乡辣椒2月下旬开始育苗，过了谷雨
就开始往蒜地里套种，9月下旬割秧，移栽
与棉花差不多，收获却比棉花早。育苗早，
间作期大蒜矮，不影响辣椒生长，基本相当
于春椒，所以金乡辣椒比国内其他地方平均
早上市1个月左右。

蒜地套种辣椒上市早，质量上也有保
证。有多年辣椒种植技术培训经验的周祥晨
说，大蒜根系分泌的二硫基丙烯气体能够有
效抑制辣椒病害发生。不光如此，大蒜茬土壤
营养丰富、地力基础好，辣椒重茬时间短，所
以产量高、品质好，极具市场竞争力。

金乡县是著名的大蒜之乡，近年来已经
成为大蒜生产、加工以及价格形成中心。全
县22个大蒜专业批发市场和数百个大蒜批发
点，很容易升级成辣椒收储、批发的平台。

在大蒜地里套种棉花，是金乡蒜农传统种植习惯。2010年后，金乡县开始在蒜地套
种辣椒，2011年种植面积为1 . 2万亩，3年后，辣椒种植面积一跃达到了27 . 5万亩，预计到
2015年，金乡县秋季农作物辣椒将和棉花“平分秋色”。

椒农正在对新收获的辣椒进行粗加工。

前8个月民营经济总量

同比增长近20%
□记者 张誉耀 报道
本报济宁讯 截至8月底，济宁市个体工商户、私营企

业、农村合作社三类民营经济市场主体达到35 . 45万户，注
册资本金2445 . 9亿元，较年初增加5 . 18万户、697 . 93亿元，分
别是2013年全年新增户数、新注册资本金的1 . 15倍、2 . 14倍，
与此同时，民营经济实现增加值1690 . 1亿元、增长19 . 6%，上
缴税金202 . 6亿元、增长14 . 2%。

下一步，济宁市将严格落实中央和省加快民营经济发
展的政策措施，加紧研究制定更具含金量、更富操作性的具
体扶持政策，在资金融通、人才引进、公共服务、政府采购等
方面给予更多倾斜。以市中小企业公共服务平台为中心，以
技术创新、金融服务、项目孵化、市场营销和政策咨询等各
类平台为载体，培育整合社会化专业服务组织，尽快在全市
建成互联互通、资源共享的公共服务网络，为中小企业成长
提供更为优质的全方位服务。还将出台贯彻《关于进一步加
快全市民营经济发展的实施意见》，在推进投资便利化、改
善要素市场环境等方面，配套制定更加有力、具体、易操作
的政策措施。

曲阜被批准为

全国文明城市提名城市
□记者 孟一 通讯员 梅花 报道
本报曲阜讯 近日，曲阜市被中央文明办批准为“全国

文明城市提名城市”，这标志着曲阜创建全国文明城市取得
实质性进展。

曲阜自2012年开展“彬彬有礼道德城市建设”以来，目
前已呈现出设计高端化、教育全民化、标准具体化、实践常
态化、考核制度化的良好格局。曲阜建立的675所彬彬有礼
道德学校，成为推广“爱、诚、孝、仁”道德理念的重要载体，
并逐步实现了对64万城乡居民的道德教育培训，这为全国
文明城市创建营造出了和谐的社会环境，践行着将曲阜建
设成一座大爱之城、诚信之城、孝德之城、仁德之城的目标。

□记者 尹彤 通讯员 汤金明 吴德 报道
本报泗水讯 近日，泗水县国税局按照上级统一部

署，对增值税小规模纳税人，实行按季申报缴纳增值税和
文化建设事业费。实行按季申报后，辖区700余户符合条
件的小规模纳税人，每户每年申报次数将由12次减少为4
次，此举将大幅缩减纳税人办税成本，加快了企业资金周
转，提高了资金使用效率，促进了小规模企业的转型升级
和创新发展。

为确保实施按季申报后的首个征期平稳有序、无缝衔
接，泗水国税局采取由政策法规科牵头，管理分局跟进的
双头模式，通过税务门户网站、纳税服务QQ群、公告
栏、LED屏、电话等多种形式向纳税人进行广泛宣传，确
保纳税人及时掌握政策，自主选择。为做好前期维护，泗
水国税局组织人员对金三系统相关模块进行测试，制定了
详细的操作指南，并对具体操作人员进行了培训，对自主
申请同时符合条件的纳税人，将申报方式和申报时限及时
在系统中进行维护，确保按季申报纳税方式平稳运行，真
正惠及纳税人。为强化问题反馈，在各办税服务厅设置意
见收集箱，安排专业导税咨询岗人员每日将推行工作中遇
到的问题进行分类归集，由政策法规科汇总后及时向上级
局反馈，确保政策落到实处。

泗水国税实行按季申报

服务小规模纳税人

诊断景区用电

服务地方旅游发展
□记者 张誉耀 通讯员 马小强 报道
本报曲阜讯 10月13日，国网山东曲阜市供电公司多

名工作人员，带着热成像仪等工作设备，到孔庙、孔府等景
点及周边宾馆、娱乐场所和高铁站，开展保电活动，对供用
电线路和设备进行巡视检查，对存在安全隐患和易引发火
灾的情况及时进行消缺、整改。

记者了解到，为积极服务地方旅游业发展，曲阜市供电
公司工作人员会定期到各景点以及景点周边进行深入细致
的检查，不放过每一个电缆接头、每一个用电开关。同时，加
大对景区及周边地区群众、餐馆饭店商家的安全用电宣传
教育，发放安全用电宣传资料，提高居民的安全用电意识，
保障景区及周边的供电线路安全稳定，为游客创造安全、放
心的旅游、消费环境。

据工作人员介绍，该公司提前与曲阜市政府部门沟通
协调，积极征求对景区今后的用电安全、供电可靠性提升等
方面的合理化建议，并结合省运、孔子文化节等保电工作，
进一步优化了景点电网运行方式，更换老化线路，为曲阜市
旅游用电提供了可靠保障。

据统计，10月上旬国网曲阜市供电公司开展安全用电
检查230人次，排查整改隐患6处，开展安全用电宣传7次。

曲阜香格里拉大酒店

上演“舌尖上的泰国”
□张秋美 报道
本报曲阜讯 金秋十月，曲阜香格里拉大酒店应广大

顾客的要求，再度邀请泰国大厨苏吉塔来店烹饪各式精美
泰国美食。

苏吉塔出生并成长于泰国曼谷，经过专业的泰菜烹饪
学习之后，先后在多家泰国和越南的著名餐厅工作超过28
年。2008年9月她成为西安香格里拉大酒店暹罗园的泰菜主
厨。苏吉塔是泰国食材和烹饪技艺的大师，她善于运用香
料，如斑斓叶、紫苏、酸子、香茅等，认为在菜肴中加入香料
不仅仅是为了获得更好的味道，更对身体大有裨益。除了烹
饪泰菜之外，苏吉塔还独具匠心，精通蔬菜水果雕刻，擅长
利用各种蔬果原材料雕刻出栩栩如生的菜品装饰花卉。

泰国美食季期间，顾客每晚自助餐台上将品尝到她的
经典拿手菜肴，如辣汁鱼，香辣海鲜，菠萝炒饭，黄咖喱软壳
蟹，青木瓜沙拉，攀南三文鱼等，还有最令人期待的姜味炒
牛肉和特色鱼饼。


	15-PDF 版面

